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ПЕРЕПОЛНЕННАЯ КОММУНАЛКА Круп�
нейшими потребителями электроэнергии в крае, безуслов�
но, являются промышленные предприятия. Их доля в об�
щей структуре потребления — почти 70%. Коммуналь�
ный сектор — население — забирает на себя порядка
6–7%. Немного по сравнению с промышленниками, но это
вторая строчка после них по объемам потребления, если
не считать оптовых покупателей�перепродавцов (на них
приходится примерно 9% всего объема электроэнергии).
Еще меньшие объемы берут непромышленные потребите�
ли, транспорт и т.д.

По признанию энергетиков, в условиях кризиса ком�
мунальный сектор более стабилен, чем энергетика в це�
лом. Если в целом спад энергопотребления в крае дохо�
дил в некоторые месяцы до 15% — в первую очередь из�
за того, что в кризис брать меньше энергии стали круп�
ные промышленные предприятия, то коммунальный сек�
тор «просел» не так сильно. По данным «КС�Прикамье»,
у них падение объемов составило не больше 2,3%. По
словам генерального директора «Пермэнерго» Олега
Жданова, в этом секторе энергопотребление осталось
почти на том же уровне. Ведь частные потребители, а так�

же малый и средний бизнес даже в кризис не могут от�
казаться от электричества или как�то существенно сокра�
тить его потребление.

Так что коммунальный сектор энергетики представ�
ляет несомненный интерес для сетевых компаний. Имен�
но поэтому два крупнейших участника этого рынка в Перм�
ском крае — «Пермэнерго» (филиал «МРСК Урала») и
«КС�Прикамье» — постоянно вступают в ожесточенные
битвы за электросетевые активы. Речь идет о тех муни�
ципальных сетях, право аренды которых выставляется
на конкурс. Несмотря на то, что в результате реформы
энергетики «Пермэнерго» принадлежит большая часть
сетей в крае и почти все в Перми (компания занимает 82%
рынка электроэнергии региона по объему полезного отпу�
ска), оно активно продолжает внедряться в территории,
где сети пока остаются муниципальными. Еще в 2005 го�
ду «Пермэнерго» провозгласило курс на «консолидацию
электросетевых активов». В свою очередь «КС�Прика�
мье», начавшее работать в Перми в 2004 году, активно
включилось в процесс и к сегодняшнему дню работает в
11 территориях края.

Сейчас, как рассказывает источник „Ъ“ на энергетиче�
ском рынке, крупные федеральные компании охладели к
коммунальной энергетике. «Они считают, что этот бизнес
слишком зарегулирован государством и слишком монопо�
лизирован МРСК. Поэтому заходить в этот сегмент и ак�
тивно его развивать у них нет желания», — говорит собе�
седник „Ъ“. С учетом этого ситуация в Пермском крае вы�
глядит несколько необычной — ведь здесь, несмотря на
доминирующее положение «Пермэнерго», сохраняется
конкуренция (речь идет о сетях низкого напряжения, к ко�
торым и относятся муниципальные комплексы). За по�
следние несколько лет ни один конкурс на право аренды
электросетевых комплексов не обходился без споров, раз�
бирательств в антимонопольном ведомстве и судебных
тяжб между участниками рынка. Кстати, помимо «КС�При�
камье» — основного конкурента «Пермэнерго», в крае ра�
ботают и другие компании. В целом, по данным «Перм�
энерго», в регионе зарегистрировано порядка 60 сетевых
организаций, из них 46 — в частной собственности. Понят�
но, что здесь учтены сети, принадлежащие как промыш�
ленным предприятиям и различным федеральным ведом�
ствам (они содержат и обслуживают только свои участ�
ки), так и непосредственно операторам этого бизнеса.

Так, например, существует небольшая компания ООО
«Сервисный центр „Контакт“». Она работает в Оханске,
арендовав еще в 2007 году электросетевой комплекс МУП
«Оханские городские электрические сети». Кроме того,
«Контакт» заключил договоры аренды с несколькими уч�
реждениями ГУФСИН на севере края и передает электро�
энергию по участкам на территории Соликамского, Чер�
дынского и Чусовского районов.
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НЕ ВСЕ ПОДЕЛЕНО ЗА МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРО�
СЕТИ ПЕРМСКОГО КРАЯ ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ РАЗГОРАЕТСЯ НЕШУТОЧ�
НАЯ БОРЬБА МЕЖДУ ОСНОВНЫМИ УЧАСТНИКАМИ РЫНКА КОММУ�
НАЛЬНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ. НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО ЭТОТ РЫНОК ОНИ УЖЕ
ПОЧТИ ВЕСЬ «РАСПИЛИЛИ», В КРАЕ ВСЕ�ТАКИ ЕЩЕ ОСТАЮТСЯ ТЕРРИ�
ТОРИИ ДЛЯ ЭКСПАНСИИ. BG ВЫЯСНИЛ, ЧТО ЭТО ЗА АКТИВЫ И ГОТОВЫ
ЛИ САМИ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ЭЛЕКТРОСЕТЕЙ К ПЕРЕХО�
ДУ ПОД КОНТРОЛЬ ОПЕРАТОРОВ. АНАСТАСИЯ КОСТИНА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

РАСКИНУТЬ СЕТИ
Каждый раз убеждаюсь, что энерге&
тики больше остальных не любят
сенсаций. Они всегда крайне спокой&
ны и делают вид, что абсолютно ни&
чего интересного у них не происхо&
дит. Между тем новости они генери&
руют с завидным постоянством.
Происходит это из&за того, что вза&
имоотношения энергетиков между
собой и с контрагентами далеки от
совершенства, так же как и законо&
дательство в этой отрасли.

Плюс ко всему, люди они очень
азартные. Начиная с того, что они
часами могут дотошно и с увлечени&
ем объяснять любую техническую
закавыку, и заканчивая тем, что, не
получив какое&нибудь имущество на
очередном конкурсе, заявляют: «Не
очень&то и хотели!», а сами потом
ожесточенно судятся, спорят и бьют&
ся с конкурентами до последнего.
Такую ситуацию мы наблюдаем в
первую очередь с сетевыми компа&
ниями. Потому как рынок транспорта
энергии в Прикамье остается конку&
рентным, несмотря на лидирующее
положение «Пермэнерго».

Есть байка о том, как возникал
конкурентный рынок ЖКХ в Перм&
ском крае. Говорят, что еще при гу&
бернаторе Юрии Трутневе, когда
власти стали привлекать в регион
частных коммунальных операторов,
таких как «Интеррос», «Ренова» и
«Российские коммунальные систе&
мы» (все тогда имели разных вла&
дельцев), некоторых их представи&
телей пригласили к нему. Они сели
за стол переговоров и в буквальном
смысле поделили регион — кому что
взять, раскрасив карту в разные
цвета. То есть без лишних конфлик&
тов власти предложили каждому
свою долю,  чтобы уже потом они
конкурировали. Но на деле так не
вышло. Например, «Пермские комму&
нальные системы», созданные РКС,
просуществовали недолго. А затем и
РКС и «Новогор&Прикамье», принад&
лежавший «Интерросу», перешли под
контроль «Реновы» Виктора Век&
сельберга. Его структуры и стали в
итоге работать в регионе (КЭС&Хол&
динг, РКС, куда входят «КС&Прика&
мье» и «Новогор&Прикамье»). Сейчас
из группы компаний в наиболее кон&
курентных условиях работает «КС&
Прикамье», которое в коммунальном
секторе энергетики постоянно сопер&
ничает с «Пермэнерго». Несмотря на
их усилия по «консолидации акти&
вов», сетевое пространство в крае
по&прежнему похоже на лоскутное
одеяло. Так что есть еще, что поде&
лить или перетянуть на себя.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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«ЭНЕРГЕТИКА»

В КРАЕ ОСТАЕТСЯ ШЕСТЬ ТЕРРИТОРИЙ, ГДЕ ЭЛЕКТРОСЕТЯМИ ПО&ПРЕЖНЕМУ ЗАВЕДУЮТ МУП

ЗА ПОСЛЕДНИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
НИ ОДИН КОНКУРС НА ПРАВО
АРЕНДЫ ЭЛЕКТРОСЕТЕВЫХ
КОМПЛЕКСОВ НЕ ОБХОДИЛСЯ 
БЕЗ СПОРОВ, РАЗБИРАТЕЛЬСТВ 
В АНТИМОНОПОЛЬНОМ ВЕДОМСТВЕ 
И СУДЕБНЫХ ТЯЖБ МЕЖДУ
УЧАСТНИКАМИ РЫНКА
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Еще один игрок на этом рынке — ООО «Новогор�При�
камье» (так же как и «КС�Прикамье» контролируется хол�
дингом «Российские коммунальные системы»). Оно уп�
равляет электросетевым хозяйством Березников. В пер�
вую очередь компания является коммунальным операто�
ром по услугам водоснабжения и водоотведения (арен�
дует водоканалы в Перми, Березниках и Краснокамске), но
в Березниках в 2005 году в аренду был передан весь ком�
мунальный комплекс вместе с электросетями. С 2006 го�
да «Новогор�Прикамье» взял его в аренду на 30 лет.

Сейчас уже в большинстве территорий края сети отда�
ны в аренду операторам на длительные сроки — пять�де�
сять лет. Впрочем, в некоторых случаях пока действуют
краткосрочные договоры. В том числе и здесь может раз�
вернуться новое поле битвы, когда местные власти нач�
нут выбирать долгосрочного арендатора. Так, например,
весной этого года «КС�Прикамье» выиграло Губахинские
электросети. Но срок договора — год. А учитывая, что сра�
зу после конкурса «Пермэнерго» пыталось оспорить его
результаты и в суде, и в ФАС (впрочем, безуспешно), сто�
ит ожидать, что на очередном конкурсе за Губаху ситуация
может повториться. В свою очередь за «Пермэнерго» сей�
час сети Соликамска. Договор тоже на год, и право арен�
ды заканчивается у компании уже в конце этого года.

СЕТИ НА СВОБОДЕ В крае остались еще районы,
в которых электросетями по�прежнему заведуют МУП.
Здесь электросетевые комплексы пока ни проданы, ни от�
даны в аренду. Таких муниципалитетов в крае шесть —
ЗАТО «Звездный», Чернушка, Добрянка, Краснокамск, Ку�
дымкар и поселок Северный в Губахинском районе.

Причем в двух территориях — в Звездном и Чернуш�
ке — у местных властей пока вообще нет планов передать
МУП в частные руки. МУП «Чернушинские городские ком�
мунальные электросети» считается успешным предпри�
ятием, в первую очередь за счет основных потребителей
— нефтяников. Глава ЗАТО «Звездный» Анатолий Коро�
лев тоже считает правильным и целесообразным управ�
лять сетями именно с помощью МУП, потому что оно при�
быльно. «В бюджет Звездного от предприятия регулярно
поступают отчисления (в то время как во многих других

районах подобные предприятия убыточны. — BG). У нас
в целом ни одно муниципальное предприятие не являет�
ся убыточным или дотационным», — поясняет господин
Королев. По его словам, прибыльность МУП объясняется
исключительно качеством менеджмента.

Надо отметить, что МУП «Электросети Звездного» —
первое и пока единственное муниципальное предприятие,
которое пытается выходить и в другие территории края. В
частности, энергетики Звездного претендовали на обслу�
живание электросетей Суксуна. Конкурс на право аренды
они проиграли «КС�Прикамье». Впрочем, примечателен
сам факт такой активности со стороны МУП. По словам
Анатолия Королева, они пытались выходить и в другие тер�
ритории, помимо Суксуна. «При этом КПД этих попыток
пока не очень высокий, но первые шаги сделаны. Они
(МУП. — BG) позиционируют себя на рынке и достаточно
успешно. Новые территории им интересны, потому что это
их развитие. Как любой другой бизнес, они хотят разви�
ваться, и им нужен для этого рынок», — поясняет глава
Звездного.

Впрочем, как выяснил BG, в конкурсе на аренду суксун�
ских электросетей именно МУП Звездного как таковой не
участвовал. Одним из претендентов на них было ООО «Энер�
госервис Звездного». По данным СПАРК, ООО «Энерго�
сервис Звездного» зарегистрировано по тому же адресу, где
находится администрация муниципалитета — по ул. Лени�
на, 3. Собственниками ООО являются двое физических лиц.
Любопытно, что 10% долей в ООО до осени прошлого года
принадлежали именно МУП Звездного, остальные 90% —
одному физическому лицу. Анатолий Королев не смог де�
тально пояснить, что это за компания, отметив лишь, что у
нее «партнерские отношения» с МУП «Электросети Звезд�
ного», и менеджмент у предприятий разный.

Неясной пока остается ситуация с электросетями Крас�
нокамского района — сдадут их в аренду или нет, будет
зависеть от позиции новой администрации. Бывшие вла�
сти во главе с Владиславом Жуковым уже готовили МУП
к конкурсу, но этой осенью глава района сменился, и пока
процесс приостановлен. Как пояснил BG новый глава Дми�
трий Маркелов, ему сначала нужно разобраться — убыто�
чен МУП или прибылен. В зависимости от этого админис�

трация решит — сдавать сети в аренду или оставить при�
быльный актив у муниципалитета. По данным BG, у Крас�
нокамского предприятия сложные отношения с «Перм�
энергосбытом». Как рассказал BG источник в сбытовой
компании, стороны постоянно судятся, споря об объемах
полезного отпуска. «Как только появляется судебное ре�
шение, предприятие сразу платит. То есть такой вот способ
кредитоваться за наш счет», — сетует собеседник BG. В
сбытовой компании вообще приветствуют, когда сети сда�
ются в аренду профильным операторам: «Затрат сразу
становится меньше. А с МУП всегда проблемы».

В еще одну пока не занятую сетевиками территорию —
Кудымкар, по данным источников BG, уже пытается заки�
нуть удочку «Пермэнерго». По их сведениям, директором
Кудымкарского МУП «Горкоммунэлектросеть» недавно
был назначен человек, близкий к «Пермэнерго». Впро�
чем, генеральный директор «Пермэнерго» Олег Жданов
опроверг эту информацию. Сам директор МУП Александр
Распопов пояснил BG, что он работает третий месяц, а рань�
ше возглавлял подразделение «Северное» пермского фи�
лиала компании «Энергобаланс» (занималась учетом элек�
троэнергии для МРСК). «Я, конечно, сторонник МРСК. Но
никак повлиять на то, кто будет владеть этими сетями, я не
могу», — отметил господин Распопов. По его словам,
предприятие сейчас на самом начальном этапе акциониро�
вания. Но, по его мнению, спешить с этим не стоит. Госпо�
дин Распопов уверен, что «если предприятие сегодня жи�
вое, это значит, что его руководители — профессионалы».
Он пояснил, что Кудымкарское МУП — прибыльное и по�
зволяет иметь инвестпрограмму на 5–6 млн руб. в год.

Пожалуй, самой интересной ситуация обещает быть в
Добрянке. Местные электросети там уже вошли в устав�
ный капитал ОАО «Добрянские электросети». Пока оно
на 100% находится в собственности муниципалитета, но,
как пояснил BG глава Добрянского района Владимир Вар�
лыга, предприятие планируется приватизировать в 2010
году. Пока будет продаваться 49% акций АО. Уже проведе�
на оценка этого пакета, начальная цена составит 41,5 млн
руб. По словам господина Варлыги, позднее будет реше�
но — продавать еще какой�то пакет акций или 51% оста�
нется в муниципальной собственности. По словам Влади�

мира Варлыги, помимо МРСК и «КС�Прикамье», есть еще
кто�то, кто интересуется этим активом. Действительно ли
стоит ожидать ажиотажного спроса на Добрянские сети
или глава района просто подогревает интерес к ним, пока
не ясно — назвать заинтересованных он отказался. «Чем
больше участников выйдет на торги, тем для нас лучше»,
— добавил он.

Однако такой подход, по понятным причинам, не ра�
дует самих энергетиков. Этот актив очень интересен и
«Пермэнерго» и «КС�Прикамье». Однако переплачивать
за него никто не хочет. Исполнительный директор «КС�
Прикамье» Николай Ощепков говорит, что он против про�
дажи, когда преследуется единственная цель — пополне�
ние бюджета. «Муниципальные сети — это ответственно.
А поиграть в чистый бизнес — сегодня я купил, а завтра
отбиваю эти деньги — здесь нельзя», — говорит он. Го�
сподин Ощепков отмечает, что даже если выставлять се�
ти на продажу, то расчет их стоимости должен быть при�
мерно таким — десять годовых арендных плат. В случае
с Добрянкой весь электросетевой комплекс таким образом
должен стоить порядка 25–30 млн руб. «Вот цена для про�
дажи. Но это при условии, что покупатель берет на себя
обязательства и обременения, связанные с развитием се�
тей», — считает Николай Ощепков.

Гендиректор «Пермэнерго» Олег Жданов считает, что
если оценивать этот пакет АО по набору имущества, то це�
на реальная. «Оно стоит точно не меньше. А если оцени�
вать по денежному потоку, который генерируется на тер�
ритории, то с такой ценой будет длительный срок окупае�
мости», — отметил господин Жданов. Он пояснил, что
компания, скорее всего, будет участвовать во всех буду�
щих конкурсах или торгах: «Опыт показывает, что мы уп�
равляем этими активами эффективнее».

Таким образом, хотя энергетики и говорят, что муници�
пальные электросети, как правило, запущены, в крае оста�
лись свободными одни из самых интересных электросете�
вых комплексов. Это как раз объясняет то, что они доль�
ше других остаются в собственности муниципалитетов. Это
же обеспечивает и повышенный интерес к ним со сторо�
ны основных участников рынка. 2010 год может стать го�
дом раздела этих территорий. ■

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

В КРИЗИС КОММУНАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИКА ПОЧТИ НЕ ПОСТРАДАЛА, ТАК КАК НАСЕЛЕННЫЕ ПУНКТЫ ПОТРЕБЛЯТЬ МЕНЬШЕ ЭНЕРГИИ НЕ СТАЛИ
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ПО СЛОВАМ ВЛАДИМИРА ВАРЛЫГИ,
ПОМИМО МРСК И «КС�ПРИКАМЬЕ»,
ЕСТЬ ЕЩЕ КТО�ТО, КТО
ИНТЕРЕСУЕТСЯ ДОБРЯНСКИМИ
ЭЛЕКТРОСЕТЯМИ. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
ЛИ СТОИТ ОЖИДАТЬ АЖИОТАЖНОГО
СПРОСА НА НИХ ИЛИ ГЛАВА РАЙОНА
ПРОСТО ПОДОГРЕВАЕТ ИНТЕРЕС 
К НИМ, ПОКА НЕ ЯСНО

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔



на
 п

р
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

 

Авария на Саяно
Шушенской ГЭС, безус


ловно, внесла коррективы в инвестици


онные планы отечественной гидроэнер


гетики — во всяком случае, на ближай


шую перспективу. 

В основном это затрагивает крупные про


екты: Богучанский в Восточной Сибири

(ГЭС и алюминиевый комбинат) и вторую

гидроаккумулирующую электростанцию

в подмосковном Загорске — там счет идет

на миллиарды рублей. Но на таких важ


ных действующих объектах, как Камская

ГЭС (филиал ОАО «РусГидро»), режим

экономии сказаться не должен.

По словам заместителя директора этого

предприятия Владимира Бусса, по текуще�
му году общая сумма средств, затраченных на
техническое перевооружение и реконструк�
цию КамГЭС, составит почти 660 млн. рублей.
А в 2010 году на 28 процентов увеличится до�
ля расходов на программу ремонтов, так ска�
зать, с целью оздоровления основных фон�
дов — против нынешних 88 миллионов. Кол�
лектив и руководство станции целенаправ�
ленно решают задачу достигнуть через не�
сколько лет 95�процентного обновления
оборудования.

В этой связи весьма показательно недав�
нее событие: коллектив филиала ОАО
«РусГидро» — «Камская ГЭС» завершил ре�
конструкцию гидроагрегата №23 с увеличе�
нием установленной мощности с 21 до 24 МВт.
Документы на перемаркировку турбины, пят�
надцатой из числа полностью обновленных,
будут оформлены после окончания комплек�
сных натурных испытаний по проверке энер�
гетических характеристик. И тогда установ�
ленная мощность всей станции вырастет до
522 вместо 483 МВт на момент прихода управ�
ляющей компании в 2003 году.

— Не скрою, при проведении работ на 23�м
гидроагрегате возникали сложности, — рас�

сказывает Владимир Бусс, — но и службы ГЭС,
и подрядчик ЗАО «Урал�ГидроТурбоМонтаж»
с ними справились. Прежде при реконструк�
ции гидроагрегатов мы устанавливали обо�
рудование производства украинского ОАО
«Турбоатом». А на этот раз изготовление
рабочего колеса, направляющего аппарата и
других элементов для новой гидротурбины
поручили отечественному предприятию
«Тяжмаш», расположенному в Сызрани. Меж�
ду прочим, более полувека назад именно Сыз�
ранский гидротурбинный завод построил
для Камской ГЭС все ее гидроагрегаты. В на�
стоящее время предприятие приступило к
производству оборудования уже гидроагре�
гата №17 и готовится к выпуску еще трех.

Как и предыдущие четырнадцать рекон�
струированных, ГА №23 экологически безопа�
сен, поскольку риск попадания в Каму масла
из системы регулирования сведен до миниму�
ма благодаря применению специальных ма�
териалов. Для всех новых машин обеспечива�
ются не только высокие технологические по�
казатели, но и значительная долговечность
оборудования. Кстати, с учетом трагического
опыта Саяно�Шушенской ГЭС при монтаже со�
трудники ГЭС тщательно контролируют каче�
ство основных узлов гидроагрегатов. В слу�
чае нарушений требований, предъявляемых к
реконструируемому оборудованию, происхо�
дит обязательная замена дефектных элемен�
тов, как в случае с верхним фланцем крышки
турбины реконструируемого ГА №23.

Вообще, на Камской ГЭС в последние годы
реализуется беспрецедентная по своим мас�
штабам программа модернизации оборудова�
ния и сооружений. Во�первых, автоматизиро�
ваны технологические процессы, запущена
система автоматизированного управления на
ГА №20. И это — первый шаг к созданию ав�
томатизированной системы управления тех�
нологическим процессом (АСУ ТП) всей стан�

ции. Во�вторых, установлена современная,
отвечающая последнему слову техники не
только в России, но и в Европе, система мо�
ниторинга режимов работы блочного транс�
форматора. В�третьих, полностью заменено
оборудование на ОРУ 110/220 кВ. Это —
разъединители и выключатели, трансформа�
торы тока и трансформаторы напряжения.

Полным ходом идут также реконструкция
системы вентиляции подводосливных поме�
щений в блоках Камской ГЭС и ремонт самих
помещений блоков. Значительный объем ра�
бот выполняется по поддержанию надежно�
сти и безопасности гидротехнических соору�
жений Камской ГЭС: зуба водобоя водосли�
вов, железобетонной плотины, береговой ли�
нии. Одновременно проведена серьезная ра�
бота по результатам сентябрьской проверки
Западно�Уральского управления Ростехнад�
зора. Контрольный орган выдал филиалу
«Камская ГЭС» предписание с двумя десят�
ками замечаний, по восемнадцати — ситуа�
ция исправлена. Осталось два пункта, пред�
полагающих серьезные затраты в 2010–2011
годах: строительство в районе ГЭС сейсмо�
станции и обследование бетона на быках
верхнего бьефа в зоне переменного уровня
воды с разработкой технологии и производ�
ством ремонта при необходимости. 

Кроме того, на днях в филиале ОАО «Рус�
Гидро» — «Камская ГЭС» прошел диагности�
ческий аудит с целью оценки внедрения и
начала функционирования на станции сис�
темы экологического менеджмента (СЭМ) по
международному стандарту ISO 14001 и про�
верки готовности предприятия к сертифика�
ции. На сегодняшний день такие сертифика�
ты имеют два филиала «РусГидро»: Волж�
ская и Жигулевская ГЭС. А на Загорской ГАЭС,
Каскаде Кубанских ГЭС, Чебоксарской и Кам�
ской ГЭС внедрение СЭМ подходит к финаль�
ной стадии. Ожидается, что в третьем квар�

тале следующего года КамГЭС будет призна�
на полностью соответствующей требовани�
ям ISO 14001.

22 декабря у энергетиков — профессио�
нальный праздник. А незадолго до него, 9�го
числа, введена в строй узловая подстанция
нового поколения «Соболи» — общий пода�
рок Перми и краю. Это — первый энергообъ�
ект напряжением 220 кВ, построенный в сто�
лице Западного Урала за последние 30 лет. Он
подключен к энергосистеме через шлейфо�
вый заход цепи ВЛ 220 кВ «КГЭС — Владимир�
ская II». Чтобы осуществить подсоединение,
выбранный по конкурсу подрядчик ЗАО
«Электроавтоматика» совместно со службами
Камской ГЭС в течение ноября демонтировал
прежние релейные защиты и установил защи�
ты General Electric, оборудованные микропро�
цессорными терминалами, заменил старую
противоаварийную автоматику на высокотех�
нологичную. Выполнены и другие, связанные
со вводом ПС «Соболи» мероприятия, всего на
сумму около 16 миллионов рублей.

— Ведь наша забота — не только «вы�
толкнуть» электроэнергию за последнюю
опору, но и обеспечить надежное энергоснаб�
жение потребителей, — комментирует дан�
ные затраты Владимир Бусс. — Это касает�
ся и персонала станции, и коллективов под�
рядных организаций.

Кстати, о персонале. В завершающемся
году рост среднемесячного дохода на одно�
го работника Камской ГЭС составил 24,1 про�
цента, а общий объем средств, направленных
на оплату труда, увеличился на 23,3% и ос�
танется на том же уровне в 2010�м. Не умень�
шится и финансирование социальных про�
грамм, отраженных в коллективном догово�
ре на 2009–2011 годы: сохранены все допол�
нительные льготы, гарантии и компенсации
для работников и их семей, для ветеранов.
Последние, например, ежемесячно получают
помимо государственной пенсии еще и по ты�
сяче рублей от филиала ОАО «РусГидро» —
«Камская ГЭС».

— Еще тридцать лет назад, — вспомина�
ет Владимир Бусс, — я услышал фразу, что
для любого предприятия очень важно накоп�
ление коллективного опыта. А ветераны —
его хранители, и именно поэтому станция
про них не забывает никогда.

Юрий ТОКРАНОВ

«РусГидро» 
на модернизации не экономит

ОАО «РусГидро» — крупнейшая генерирующая компания России, объединя�

ющая 56 объектов возобновляемой энергетики. 

С 1 октября 2007 года Камская ГЭС действует как филиал ОАО «РусГидро».

Установленная мощность Камской ГЭС — 519 МВт. Первый агрегат ГЭС бы�

л введен в эксплуатацию в сентябре 1954 года.

За 9 месяцев 2009 года Камская ГЭС выработала 1654,7 млн. кВт/ч элек�

троэнергии, что на 9% превышает плановые показатели и составляет

84% от годового задания ФСТ. 

В осенне�зимний период 2009–2010 гг. Камская ГЭС выполняет диспетчер�

ские задания по несению рабочей мощности с учетом допустимой перегру�

зочной способности оборудования, что подтверждается справкой филиа�

ла ОАО «СО ЕЭС» ОДУ Урала.
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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Единая схема теплоснабжения — одно из достижений но�
вой администрации Перми, пришедшей к власти в ходе вы�
боров мэра города в 2006 году. Прежде каждый из про�
изводителей тепла в городе реализовывал теплоэнергию
самостоятельно, имея либо собственную сбытовую компа�
нию, либо специальное подразделение внутри компании.
Для каждого теплоисточника региональная энергетичес�
кая комиссия устанавливала свой тариф. Он складывал�
ся из затрат на топливо, ремонты, обслуживание обору�
дования. Отдельные теплоисточники, не имевшие прямо�
го подключения к сетям «Пермской сетевой компании»,
получали еще и транспортный тариф. В итоге горожане,
проживавшие в разных микрорайонах города, получали
квитки с различными суммами за потребленное тепло.

В 2006 году владельцы коммунального оператора
«Пермгазэнергосервис» (в их число входит бывший пер�
вый замгендиректора «Пермрегионгаза» Алексей Лука�
нин) предложили мэрии Перми создать единую схему теп�
лоснабжения Перми. Она предусматривала создание еди�
ной теплосбытовой компании, которая покупала бы энер�
гию у генерирующих компаний по разным тарифам, уста�
навливаемым РЭК, а продавала конечному потребителю
— ТСЖ и управляющим компаниям (УК) по одной сред�
невзвешенной ставке. Причем «Пермгазэнергосервис» к
этому времени управлял бывшими котельными «Гортеп�
лоэнерго», а также котельной бывшего велозавода «Урал�
теплосервис» (источники «Пермгазэнергосервиса» отап�
ливают до 10% Перми). Проект поддержали мэрия Перми,
а также КЭС�Холдинг, который к этому времени готовился
взять под контроль сети бывшего МП «Пермгоркоммун�
тепло» (транспортирует более 50% тепла в Перми, находи�
лось в аренде у ООО «Пермская сетевая компания», под�
контрольного КЭС�Холдингу).

На первых порах владельцы «Пермгазэнергосервиса»
учредили сбытовую компанию — «Регионэнергосбыт».
В 2007 году компания начала реализовывать тепло ООО
«Пермгазэнергосервис» и ТГК�9, а к 2008 году к проекту
подключились владельцы других частных производите�
лей тепла, прежде всего котельная «Мотовилихинских за�
водов» (ООО «Тепло�М») и котельная «Кондратово» (при�
надлежит ООО «Пермская топливно�энергетическая ком�
пания»). Вскоре владельцы «Пермгазэнергосервиса» вы�
шли из проекта, продав «Регионэнергосбыт» КЭС�Хол�
дингу. Тот в свою очередь объединил «Регионэнергосбыт»
с «Пермской сетевой компанией», которая в итоге и взя�
ла на себя функции единого продавца тепла в Перми. В

сложившейся схеме все потребители пользовались еди�
ным средневзвешенным тарифом. В 2008 году тариф Ре�
гиональной энергетической комиссии на тепловую энер�
гию ТЭЦ ТГК�9 составлял от 283 до 434 руб. за 1 Гкал,
«Пермгазэнергосервиса» — от 446 (филиал «Загарье»)
до 900 руб. (филиал «Прикамье»). Сбытовая компания
продавала управляющим компаниям 1 Гкал за 615 руб.
СБЫТ ЗАЕЛ Данная конструкция, при которой весь
объем тепла реализуется через одну сбытовую компанию,
не выдержала и одного полноценного отопительного сезо�
на — 2008–2009 годов. Еще осенью 2008 года «Пермгаз�
энергосервис» объявил о том, что ПСК задерживает опла�
ту за поставленные ресурсы. В «Пермской сетевой ком�
пании» неплатежи в свою очередь объясняли долгами со
стороны управляющих компаний и ТСЖ. Представители
управляющих компаний говорили о расхождении с ПСК в
методиках подсчета за потребленное тепло. Проще гово�
ря, коммунальщики оплатили ПСК лишь ту часть тепловой
энергии, которую признавали по своим нормативам, ос�
тальное считалось так называемым «неакцептом», не под�
лежащим к оплате. Цивилизованная форма урегулирова�
ния отношений — через арбитражный суд — оказалась
слишком длительной для решения зреющего конфликта:
рассмотрение исков в трех инстанциях занимало около по�
лугода. Не зависимые от КЭС�Холдинга производители
также говорили, что из�за мирового кризиса ПСК перед ото�
пительным сезоном не смогла заручиться финансовой
поддержкой банков для покрытия так называемых «кас�
совых разрывов».

В итоге долги как снежный ком продолжили копиться
и зимой 2009 года. Владельцы котельных, не получавшие
средств для оплаты ресурсов, перестали платить по счетам
ООО «Новогор�Прикамье» (поставки воды в Перми), ООО
«Пермрегионгаз» и ОАО «Пермэнергосбыт». Ресурсоснаб�
жающие организации в ответ начали отключать произво�
дителей тепла. На пике кризиса — в конце мая, как сооб�
щала ПСК, дебиторская задолженность компании состав�
ляла около 2 млрд руб., из них более половины — непла�
тежи управляющих компаний. Апогеем конфликта стало от�
ключение по требованию «Пермрегионгаза» от газоснаб�
жения котельных, входивших в состав филиала «Прика�
мье» «Пермгазэнергосервиса». Газовикам компания тог�
да задолжала более 300 млн руб. Конфликт был погашен
ко Дню города в июне, после того как все производители
тепла, ресурсоснабжающие организации и сбытовая ком�
пания подписали график реструктуризации долгов.

Часть производителей из�за кризиса неплатежей заяви�
ли властям Перми о необходимости внести корректировку
в действующую систему теплоснабжения города. Одни теп�
ловики предлагали сменить сбытовую компанию (в качес�
тве альтернативы предлагалось ОАО «Пермэнергосбыт»),
другие призывали отказаться от единой схемы продаж теп�
ла и вернуться к раздельной сбытовой политике.

Еще одним поводом, толкнувшим городские власти
к пересмотру принципа «единого котла», стали многочис�
ленные жалобы ТСЖ и отдельных горожан, проживаю�
щих в центральных районах Перми и пострадавших от ис�
пользования средневзвешенного тарифа. Дело в том, что
после введения в городе единых тарифов на тепловую
энергию, для горожан, проживающих в центральных рай�
онах Перми, где дома отапливаются более современны�
ми и эффективными источниками, стоимость услуг вы�
росла за счет снижения тарифа для жителей отдален�
ных микрорайонов.

В марте 2009 года группа жителей центральных райо�
нов Перми инициировала антимонопольное рассмотрение,
в результате которого УФАС по Пермскому краю вынесло

ПАРОВОЙ ЭФФЕКТ ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН
2008–2009 ГОДОВ В ПЕРМИ ОЗНАМЕНОВАЛСЯ ПОЛНОМАСШТАБНЫМ
КРИЗИСОМ В ОТНОШЕНИЯХ ЕГО УЧАСТНИКОВ: НЕПЛАТЕЖИ УПРАВЛЯЮ�
ЩИХ КОМПАНИЙ ПРИВЕЛИ К ЗАМОРОЗКЕ ДЕНЕЖНЫХ ПОТОКОВ ОТ
«ПЕРМСКОЙ СЕТЕВОЙ КОМПАНИИ» (ПСК) К ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ТЕПЛА,
КОТОРЫЕ В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ НЕ СМОГЛИ РАССЧИТАТЬСЯ ЗА ВОДУ, ГАЗ И
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ. ЭТОТ КРИЗИС ВЫНУДИЛ ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ ИЗМЕ�
НИТЬ ЕДИНУЮ СХЕМУ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ ПЕРМИ. В РЕЗУЛЬТАТЕ ДЛЯ
РЯДА МИКРОРАЙОНОВ ПЕРМИ МОЖЕТ СУЩЕСТВЕННО ПОДОРОЖАТЬ ТЕП�
ЛО. ВПРОЧЕМ, ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ ЧЕРЕЗ ТАРИФНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
ПЫТАЮТСЯ НИВЕЛИРОВАТЬ ЭТИ РИСКИ. ВЯЧЕСЛАВ СУХАНОВ

ПОСЛЕ ВВЕДЕНИЯ В ГОРОДЕ ЕДИНЫХ
ТАРИФОВ НА ТЕПЛО, ДЛЯ ГОРОЖАН,
ПРОЖИВАЮЩИХ В ЦЕНТРАЛЬНЫХ
РАЙОНАХ ПЕРМИ, ГДЕ ДОМА ОТАПЛИ�
ВАЮТСЯ БОЛЕЕ СОВРЕМЕННЫМИ 
И ЭФФЕКТИВНЫМИ ИСТОЧНИКАМИ,
СТОИМОСТЬ УСЛУГ ВЫРОСЛА ЗА СЧЕТ
СНИЖЕНИЯ ТАРИФА ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ
ОТДАЛЕННЫХ МИКРОРАЙОНОВ

➔

СХЕМА «ЕДИНОГО КОТЛА» НЕ ВЫДЕРЖАЛА

МАССОВЫХ НЕПЛАТЕЖЕЙ В ЗИМНИЙ

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН 2008/09
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решение о том, что прежняя схема теплоснабжения не со�
ответствует ФЗ «О конкуренции». Как утверждает замгла�
вы администрации Перми Сергей Южаков, это и было од�
ной из причин пересмотра схемы теплоснабжения. По его
мнению, также усложняло прежнюю схему наличие по�
средников в расчетной системе — население платит уп�
равляющим компаниям, которые в свою очередь обяза�
ны перечислять деньги ПСК, а ПСК оплачивает поставку
тепла его производителям. Это и было слабым местом.

«В целом идеологическое направление по реформиро�
ванию ЖКХ и суть его сводятся к тому, что каждый должен
платить за то, что он в действительности потребляет, и по�
лучать за то, что он производит», — говорит чиновник. В
дивизионе «Генерация Урала» (управляет ПСК и ТГК�9)
заявляют, что не отстаивали «котловую» схему, в свое вре�
мя она была внедрена  для того, чтобы пермяки платили за
тепло по единым тарифам. «Однако в результате к этой
схеме появились претензии антимонопольных органов, у
нас также возник ряд проблем, главным образом финан�
сового и юридического характера, — многие потребите�
ли не понимали или не хотели понимать сути и важности
происходящих изменений в городской системе теплоснаб�
жения», — поясняет замруководителя дивизиона КЭС�
Холдинга «Генерация Урала» по теплоснабжению Сергей
Богуславский.

КОТЕЛ КАК ЛУЧШЕ Многочисленные совещания
участников процесса — чиновников мэрии Перми и про�
изводителей тепловой энергии шли в течение всего лета
2009 года. В итоге к переговорам подключились даже кра�
евые власти во главе с председателем правительства Ва�
лерием Сухих, поскольку в их ведении оказалась регио�
нальная энергетическая комиссия. Однако участникам
рынка не удалось до конца разрушить действующую схе�
му теплоснабжения Перми. По словам замглавы адми�
нистрации Перми Сергея Южакова, планируется, что с
января 2010 года из единой схемы выйдут котельные
филиала «Прикамье» компании «Пермгазэнергосер�
вис», ОАО «Пермский завод силикатных панелей»
(ПЗСП), ОАО НПО «Искра». В то же время в центральных
районах Перми принцип «единого котла» планируется со�
хранить. В частности, через «Пермскую сетевую компа�
нию», помимо ТЭЦ ТГК�9, планируют продавать тепловую
энергию и такие крупные котельные, как ООО «Тепло�М»
(котельная «Мотовилихинских заводов»), ООО «Перм�
ская топливно�энергетическая компания» (ПТЭК, тепло�
вая станция «Кондратово») и ОАО «Уралтеплосервис»
(бывшая котельная велозавода).

Сергей Южаков уверяет, что частичное сохранение
принципа «единого котла» обусловлено единой гидрав�
лической системой, в которой задействованы данные ко�
тельные. Опрошенные топ�менеджеры котельных счи�
тают иначе. Консультант ПТЭК Павел Лях говорит, что
компания сама решила остаться в «едином котле». По его
мнению, если бы ПТЭК отказалась от услуг ПСК, то суще�
ственно бы вырос тариф для населения, из�за чего по�
страдали бы основные потребители компании — жите�
ли микрорайона Парковый. По словам господина Ляха,

«Пермской топливно�энергетической компании» невоз�
можно получить транспортный тариф. В среднем транс�
портный тариф увеличивает себестоимость производ�
ства тепла примерно на четверть. «Из котла хотели вый�
ти те, кто хотел. Мы захотели вывести часть своих котель�
ных — это и сделали», — говорит гендиректор «Перм�
газэнергосервиса» Денис Ушаков. В ПЗСП уход из еди�
ного котла не комментируют.

Региональная энергетическая комиссия на своем сай�
те еще не опубликовала тарифы на тепловую энергию для
Перми на 2010 год. Однако сами производители тепла по�
лагают, что для микрорайонов, чьи котельные решили
торговать своей продукцией самостоятельно, стоимость
энергии вырастет больше запланированного на 2010 год
повышения в 17,6%. Эта цифра отражает рост затрат про�
изводителей тепла, но тепловая энергия с неэффектив�
ных источников должна стоить дороже, полагают в
дивизионе «Генерация Урала». «После отказа от прин�
ципа „единого котла“, когда для потребителей тепла не
будет одного общего тарифа, тепло может подорожать
для тех районов, которые отапливаются локальными ко�
тельными. Стоимость 1 Гкал тепла для таких источников
выше, чем у крупной ТЭЦ. Это отдаленные районы горо�
да. В центральных районах схема работы системы теп�
лоснабжения такова, что условно „в одну трубу“ посту�

пает тепло от разных теплоисточников, соответственно,
здесь сохраняется „котловой“ принцип», — поясняет
Сергей Богуславский из «Генерации Урала». В ПЗСП со�
общили, что в 2010 году стоимость тепла от котельной за�
вода вырастет, но не уточнили, насколько. Замглавы ад�
министрации Перми Сергей Южаков заявил, что сейчас
власти совместно с региональной энергетической комис�
сией прорабатывают вариант, который позволяет снизить
социальные риски. При этом, по словам господина Южа�
кова, планируется, что рост стоимости тепла для жителей
всех микрорайонов, в том числе и отдаленных, не будет
превышать запланированного максимального увеличе�
ния тарифа на 17,6%. Таким образом, власти вообще рас�
считывают нивелировать последствия выхода ряда ко�
тельных из единой схемы теплоснабжения.

Источник в одной из пермских коммунальных компа�
ний говорит, что власти планируют возобновить так на�
зываемое перекрестное субсидирование — тариф для
неэффективных тепловых станций будет выровнен за
счет тарифа крупных ТЭЦ. К примеру, у «Пермгазэнерго�
сервиса» филиал «Загарье», куда входит котельная
«Уралтеплосервис», компенсирует затраты филиалу
«Прикамье», в который входят небольшие котельные
бывшего МП «Гортеплоэнерго». Председатель обще�
ственного совета некоммерческого партнерства «Гиль�
дия добросовестных управляющих компаний» Перми
Александр Фенев сообщил, что слышал о появлении на
рынке тепловой энергии внутренней системы перекрест�
ного субсидирования. Он сомневается, что это принесет
пользу энергетической отрасли Перми. «Есть риск, что
такая схема не будет способствовать вложению инвес�
тиций в рентабельные котельные, а будет поддерживать
на плаву неэффективные источники. Это рано или позд�
но скажется на потребителях», — полагает господин Фе�
нев. Сергей Южаков, напротив, уверяет, что в конечном
итоге новая схема позволит выстроить более прозрачные
отношения между потребителями и производителями
тепла. «Каждый из участников рынка будет получать
деньги только за то, что он производит, что в целом по�
высит устойчивость системы теплоснабжения города»,
— говорит чиновник.

Все участники рынка сходятся во мнении, что, несмо�
тря на то что из единой схемы теплоснабжения вышло
несколько производителей, город по�прежнему не за�
страхован от возникновения кризиса неплатежей, кото�
рый поразил Пермь в минувшем отопительном сезоне.
«Риски возобновления неплатежей между управляю�
щими компаниями и теплогенерирующими организаци�
ями существуют, — заявляет замглавы администрации
Перми Сергей Южаков. — Но свои финансовые споры
участники рынка должны решать цивилизованно, на�
пример через арбитражный суд, а не втягивать в свои
разбирательства жителей. Конечный потребитель, оп�
лачивающий коммунальные услуги, должен гарантиро�
ванно их получать. У него на это есть полное право. Ес�
ли человека в нем ограничивают, то включаются защит�
ные механизмы, такие как обращения в прокуратуру, су�
ды и управление Роспотребнадзора. Прошлый отопи�
тельный сезон показал эффективность этих мер». «Во�
прос повышения платежной дисциплины всех участ�
ников пермской системы теплоснабжения — один из
наиболее острых. Мы ратуем за прозрачность всех от�
ношений в этой сфере, одним из выходов могло бы
стать создание единого расчетно�кассового центра, ку�
да напрямую поступали и перечислялись бы ресурсос�
набжающим организациям собранные с горожан сред�
ства за тепло. Так можно снизить риски неплатежей», —
говорит Сергей Богуславский из «Генерации Урала». Па�
вел Лях из ПТЭК заявил, что разногласий у его котель�
ной с «Пермской сетевой компанией» сейчас нет: «Ра�
бота идет в штатном режиме». ■

ИСТОЧНИК BG В ОДНОЙ 
ИЗ ПЕРМСКИХ КОММУНАЛЬНЫХ
КОМПАНИЙ ГОВОРИТ, ЧТО ВЛАСТИ
ПЛАНИРУЮТ ВОЗОБНОВИТЬ 
ТАК НАЗЫВАЕМОЕ ПЕРЕКРЕСТНОЕ
СУБСИДИРОВАНИЕ — ТАРИФ 
ДЛЯ НЕЭФФЕКТИВНЫХ ТЕПЛОВЫХ
СТАНЦИЙ БУДЕТ ВЫРОВНЕН ЗА СЧЕТ
ТАРИФА КРУПНЫХ ТЭЦ
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ПО ВЕЛИЧИНЕ ПРЕДЕЛЬНОГО УРОВНЯ
ТАРИФОВ НА ЭЛЕКТРИЧЕСКУЮ
ЭНЕРГИЮ НА 2010 ГОД ПЕРМСКИЙ
КРАЙ НАХОДИТСЯ НА ВОСЬМОМ
МЕСТЕ ИЗ 16 КРУПНЕЙШИХ
РЕГИОНОВ ПРИВОЛЖСКОГО 
И УРАЛЬСКОГО ФЕДЕРАЛЬНЫХ
ОКРУГОВ
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Экономический кризис повлек за собой снижение объемов
потребления энергии. И.о. председателя Региональной
энергетической комиссии Павел Ивашкин поясняет, что па�
дение полезного отпуска электроэнергии потребителям
Пермского края по итогам 2009 года составит около 18%.
Падение подтверждают и сетевые компании. Ранее генди�
ректор «МРСК Урала» Валерий Родин озвучил прогнозы
по финансово�экономическим показателям компании в
2009 году. По его оценкам, при общем падении потребле�
ния электроэнергии выручка «МРСК Урала» будет сопо�
ставима с прошлогодними результатами, но с учетом ин�
фляции доходность снизится на 20%.

Снижение объемов потребления энергоресурсов неиз�
бежно ведет к росту тарифа. По этой причине предельные
индексы роста тарифа на электрическую энергию для потре�
бителей Пермского края на 2010 год установлены в разме�
ре: минимум — 112,9% (180,37 коп/кВтч), максимум —
117,1% (187,07 коп/кВтч). Значительный рост обусловлен
тем, что ОАО «Федеральная сетевая компания ЕЭС» (ФСК),
владеющее магистральными линиями электропередачи, пе�
решло на новую методику расчета тарифов — RAB (Regula�
tory Asset Base — регулируемая база капитала) на основа�
нии возврата на вложенный капитал. Стоимость оплаты ус�
луг ФСК составляет в тарифе до 50%, поясняет Павел Иваш�
кин. Он добавляет также, что в общем размере предельного
тарифа, утвержденного ФСТ, региональная часть состав�
ляет не более четверти. По величине предельного уровня та�
рифов на электрическую энергию на 2010 год Пермский край
находится на восьмом месте из 16 крупнейших регионов
Приволжского и Уральского федеральных округов.

«Для потребителей любое повышение — это негатив.
Но в условиях достаточно тяжелого финансово�экономи�
ческого положения мы вынуждены жестко подходить к ре�
гулированию тарифов», — поясняет господин Ивашкин.
Кроме этого, проанализировав данные по потреблению
электроэнергии, регулятор понизил плановые показате�
ли полезного отпуска на 2010 год почти на 15% по срав�
нению с планом 2009 года. Полезный отпуск потребителям
края предусмотрен в размере 15,9 млрд кВтч.

В этих условиях промышленным предприятиям ничего
не остается, кроме как предпринимать определенные само�
стоятельные шаги для того, чтобы решать вопросы оптими�
зации расходов на электроэнергию. Так, в ноябре руко�
водство Лысьвенского металлургического завода (ЛМЗ)
и Лысьвенского района предложили краевой администра�
ции свой инвестиционный проект по реконструкции сетей
теплоснабжения Лысьвы. Проект предполагает, что завод�
ская компания «ЛМЗ�Энерго», которая владеет резервны�
ми мощностями, будет снабжать тепловой энергией как
предприятия района, так и население. Авторы проекта пред�
лагают реконструировать городские сети за счет регио�
нального и муниципального бюджетов, а реконструкцию ко�
тельной ООО «ЛМЗ�Энерго» стоимостью 18 млн руб. ЛМЗ
возьмет на себя.

Реализация этого проекта, по словам гендиректора
ЛМЗ Владимира Ганьжина, позволит существенно снизить

расходы на теплоэнергию для предприятий района, кото�
рые сейчас покупают ее у других производителей, и повы�
сить производительность и рентабельность теплоисточ�
ников Лысьвы. «Мощности в настоящий момент простаи�
вают. Мы их сможем запустить, это в целом приведет к
улучшению нашего финансового положения и к снижению
тарифов на единицу гигакалории для потребителей. Тариф
снизится ориентировочно на 15%, — поясняет господин
Ганьжин. — В настоящее время ЛМЗ отапливает и снабжа�
ет горячей водой более 70% потребителей Лысьвы, еще
23% – котельная „Привода“, а остальное — четыре муни�
ципальные котельные. В целом наш тариф на тепловую
энергию чуть ниже, чем утвержденный РЭК для „Приво�
да“ и в 2,5 раза меньше, чем у муниципальных котельных». 

Одновременно метзавод получает возможность сни�
зить стоимость производства электроэнергии для себя и
тарифы на электроэнергию для своих контрагентов. «За
счет того, что мы запускаем дополнительные мощности, мы
получаем возможность дополнительной выработки элек�
троэнергии. Увеличение объемов позволяет нам снижать
тарифы для потребителей, которым продаем тепло� и элек�
троэнергию в зимнее время», — уточняет гендиректор
ЛМЗ. «Считаю, что в условиях кризиса повышать тарифы
надо разумно. Я против повышения тарифов, особенно на�
ших монополий, потому что это напрямую сказывается на

себестоимости и конкурентоспособности всех выпускаемых
товаров», — резюмирует  Владимир Ганьжин. По его сло�
вам, в себестоимости продукции Лысьвенского металлур�
гического завода затраты на электроэнергию по разным ви�
дам продукции составляют в среднем от 8 до 12%.

«В Лысьве ситуация уникальная: у „ЛМЗ�Энерго“ есть
резервные мощности, которые можно использовать, — по�
ясняет и. о. вице�премьера Юрий Уткин. — При этом муни�
ципалитет получает гарантированный источник электроэнер�
гии и тепла. А предприятия — значительное удешевление
стоимости готовой продукции за счет сокращения затрат на
электроэнергию. То есть проект интересен и с экономичес�
кой точки зрения». Первые очертания проекта реконструк�
ции системы теплоснабжения Лысьвы будут готовы к нача�
лу февраля, пообещал и. о. вице�премьера. Профильным
министерствам уже дано поручение изучить варианты его
финансирования из альтернативных источников, в том чис�
ле — федеральных. Этот инвестиционный проект, по расче�
там Лысьвенского метзавода, стоит порядка 48 млн руб.

«По прогнозу „Объединенной металлургической ком�
пании“ (ОМК), тарифы на электроэнергию вырастут на
5–7%, — говорит главный энергетик Чусовского метал�
лургического завода (ЧМЗ, входит в ОМК) Виктор Гуляев.
— На ЧМЗ объем затрат на энергоресурсы составляет
не более 7–8% в общей стоимости продукции. Основные

затраты — это сырье. Конечно, повышение тарифов ска�
жется на конечной стоимости продукции, но не так суще�
ственно, как на других предприятиях ОМК. Например, на
Выксунском металлургическом заводе, где в производ�
стве задействованы мощные электропечи и кислородные
станции, рост стоимости продукции будет гораздо более
существенным».

Чусовской метзавод — одно из немногих предпри�
ятий в Пермском крае, которое покупает электроэнер�
гию на оптовом рынке. Помимо него, самостоятельно на
оптовом рынке работают сейчас предприятия группы
«ЛУКОЙЛ», СИБУРа, обе расположенные в регионе фа�
брики Гознака. Это всегда было более выгодно, чем ра�
ботать через посредников. Но в этом году преимущест�
во сыграло с предприятиями злую шутку. Как пояснил
Виктор Гуляев, «МРСК Урала» вынуждает метзавод пла�
тить по заявленной плановой мощности, основываясь
на договорах, заключенных в начале 2009 года. В то же
время объемы производства ЧМЗ в этом году упали в 3,5
раза. «Заявленная мощность в начале 2009 года состав�
ляла 42 МВт, а фактически мы берем 12–15 МВт. По ито�
гам первых трех месяцев 2009 года мы просили скор�
ректировать заявку, но нам отказали. Вот они, зубы мо�
нополистов. Мы согласны платить за 15 МВт, но почему
мы должны платить за мощности, которые не выбираем?»
— сетует господин Гуляев.

«Это объективная ситуация. Таковы условия рынка, —
поясняет и.о. председателя РЭК Павел Ивашкин. — Ком�
пания взяла на себя ответственность, выбрав оптовый ры�
нок. Когда им выгодно, они сами по себе, а когда нет — на�
чинают жаловаться. Мы за их уход достаточно заплатили».
Источник BG в энергосбытовой компании объясняет такую
ситуацию «коллизией законодательства»: «Это требова�
ние оптового рынка — когда компания должна платить
каждый раз за объем, рассчитанный по максимальному
показателю потребления (то есть берется самое большое
значение, пиковая мощность, которая была у предприятия
за определенный период). И сейчас многие компании, ра�
ботающие на оптовом рынке, переплачивают». Это и есть
некое формальное препятствие для выхода компаний на
оптовый рынок, которое, в свою очередь, выгодно сбыто�
вым компаниям, резюмирует собеседник BG. По его сло�
вам, работая через сбытовую компанию, предприятие, на�
против, будет платить по среднему показателю.

Таким образом, спад энергопотребления и рост тари�
фов вынуждают предприятия выискивать всевозмож�
ные пути снижения своих затрат на энергию. Иногда эти
пути кардинально отличаются от тех, что существовали
до кризиса. В частности, ради экономии некоторые вы�
нуждены покидать оптовый рынок, в то время как рань�
ше выход на него происходил тоже исключительно ра�
ди снижения издержек. Так, например, показательно,
что ушла с оптового рынка, снова вернувшись к энерго�
сбыту, титаномагниевая корпорация «Ависма»: она ра�
ботает сейчас со сбытовой компанией «Промышлен�
ная энергетика» («дочка» «Интер РАО ЕЭС»). ■

ПЛАТИТЬ НЕ ВЫБИРАЯ РОСТ ТАРИФОВ НА ЭЛЕКТРИЧЕСКУЮ ЭНЕРГИЮ В
2010 ГОДУ В ПЕРМСКОМ КРАЕ СОСТАВИТ ОТ 12 ДО 17%. ТАКОЕ СЕРЬЕЗНОЕ ПОВЫШЕНИЕ В РЕ�
ГИОНАЛЬНОЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ (РЭК) НАЗЫВАЮТ НЕИЗБЕЖНЫМ, ПОСКОЛЬКУ В
ЭТОМ ГОДУ ОБЪЕМЫ ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЯ СУЩЕСТВЕННО УПАЛИ. BG ВЫЯСНИЛ, КАКИЕ МЕРЫ
ПРЕДПРИНИМАЮТ ПРОМЫШЛЕННИКИ, ЧТОБЫ СНИЗИТЬ ИЗДЕРЖКИ НА ЭНЕРГИЮ И, СООТВЕТ�
СТВЕННО, ИЗБЕЖАТЬ СЕРЬЕЗНОГО ПОВЫШЕНИЯ СТОИМОСТИ ИХ ПРОДУКЦИИ. НАДЕЖДА ЕМЕЛЬЯНОВА

РОСТ ТАРИФОВ НА ТЕПЛО& 

И ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ ЗАСТАВЛЯЕТ

ПРОМЫШЛЕННИКОВ ВЫИСКИВАТЬ

РАЗНООБРАЗНЫЕ ПУТИ СНИЖЕНИЯ ЗАТРАТ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС
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Муниципальные электросети —

ПОД ЭФФЕКТИВНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ

КАК ЭЛЕКТРОСЕТЕВОЙ КОМПАНИИ ПОВЫСИТЬ СВОЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ И ПОЛУЧИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ КАК МОЖНО БОЛЬШЕ ИНВЕСТИРОВАТЬ В
РАЗВИТИЕ? ОТВЕЧАЯ НА ЭТОТ ВОПРОС В 2006 ГОДУ, СПЕЦИАЛИСТЫ КОМПАНИИ «КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ — ПРИКАМЬЕ» ПРИНЯЛИ СТРАТЕ�
ГИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ. ЭНЕРГЕТИКИ РЕШИЛИ, ЧТО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ НУЖНО ВКЛАДЫВАТЬ ДЕНЬГИ В СНИЖЕНИЕ ПОТЕРЬ НА СЕТЯХ, А УЖЕ
ПОТОМ В НОВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО. ЗА СЧЕТ ЭТОГО КОМПАНИЯ СМОГЛА ЗНАЧИТЕЛЬНО БОЛЬШЕ ВКЛАДЫВАТЬ В КАПРЕМОНТЫ И ПОВЫШАТЬ КА�
ЧЕСТВЕННОЕ СОСТОЯНИЕ СЕТЕЙ, СНИЖАТЬ ЭКСПЛУАТАЦИОННЫЕ РАСХОДЫ. ЭТА СТРАТЕГИЯ, КАК СЕЙЧАС ОЦЕНИВАЮТ В «КС�ПРИКАМЬЕ», БЫ�
ЛА АБСОЛЮТНО ВЕРНОЙ. О ТОМ, КАК КОМПАНИИ УДАЕТСЯ ПОВЫШАТЬ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ, РАССКАЗЫВАЕТ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР
ОАО «КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ — ПРИКАМЬЕ» НИКОЛАЙ ОЩЕПКОВ.

— Вы говорили раньше, что объем ва


шей инвестпрограммы из
за кризиса не по


менялся, но изменился по объектам вложе


ния. Как именно изменились приоритеты

компании?

— Они изменились в том, что сейчас мы
комплексно подходим к решению тех проб�
лем, которые существуют в электросетевых
муниципальных комплексах. Основными на�
правлениями для инвестиций являются повы�
шение надежности электроснабжения соци�
ально значимых объектов и жилых микрорай�
онов. Несмотря на то, что по правилам пере�
рывы в подаче напряжения могут достигать
одних суток (таковы нормы качества энерго�
снабжения), для современного человека это
нонсенс — на сутки остаться без электриче�
ства. Поэтому вся наша деятельность — как
оперативная, так и по новому строительству
— этим целям и посвящена.

Хочу подчеркнуть, что, по сути, обязан�
ность обеспечить надежное энергоснабже�
ние лежит на собственнике объектов. То есть,
например, водоканал или теплоснабжающая
организация, по идее, должны сами себе
обеспечить второй фидер. Но, понимая ситу�
ацию, мы сами комплексно решаем, по сути,
их проблему. Такой подход предусматривают
наши взаимоотношения с арендодателями, с
администрациями поселений. По всем муни�
ципальным электросетям у нас действуют
комплексные программы, рассчитанные на
несколько лет. Мы поэтапно решаем проб�
лемы: сначала создания центров питания, ли�
ний от них и т. д. Причем стараемся не через
два�три года достичь результата обеспече�
ния надежности, а делаем так, чтобы постро�
енное оборудование начинало приносить
эффект сразу.

— То есть раньше вы решали пробле


мы в электросетевых комплексах не так,

как сейчас, а точечно?

— Да, именно точечно. Раньше объем на�
шей инвестпрограммы был значительно мень�
ше. Например, в 2006 году — порядка 20 млн
руб. (сегодня — 120 млн руб.). И тогда вви�
ду ограниченности средств решались дей�
ствительно в основном наиболее насущные
проблемы, и было просто сложно замахнуть�
ся на такой, как сейчас, комплексный подход.

Сегодня это уже осмыслено нами, положе�
но в конкретные программы по ряду терри�
торий. И наша задача на следующий год — за�
щитить в министерстве градостроительства
комплексные программы по всем территори�

ям, где мы работаем. Последние подобные
проекты разрабатывались в 60–70�е годы. Се�
годня минград и правительство в целом тре�
буют от муниципалитетов наличия программ
развития, как минимум среднесрочных. При
этом мы часто сталкиваемся с тем, что раздел
электроснабжения в них почти ни на одной
территории не проработан. Прописано пер�
спективное развитие по тепло� и водоснабже�
нию, а по электроснабжению, как правило, бе�
лое пятно. Мы, как специалисты, должны вос�
полнить этот пробел.

— Одна из ваших задач — повышение

энергоэффективности. А это в первую

очередь — снижение потерь на сетях. Что

удалось сделать за этот год в этом направ


лении?

— Действительно, бичом всех сетевых ор�
ганизаций являются сверхнормативные поте�
ри. Они обусловлены высокой степенью изно�
са сетей: доля оборудования, которое исполь�
зуется дольше двух положенных сроков, пре�
вышает 50%.

Если говорить о сверхнормативных поте�
рях, то в 2006 году в компании серьезно об�
суждали — во что в первую очередь вклады�
вать деньги: в электросетевое строительство
или в снижение потерь. Тогда нам удалось до�
казать, что снижение потерь позволяет пре�
кратить отток денежных средств из ремонтов
и тем самым повысить качественное состоя�
ние сетей. Это приводит в свою очередь к сни�
жению эксплуатационных затрат.

Это был серьезный расчет. В перспекти�
ве на десять лет. И мы доказывали прави�
тельству, что поступить на том этапе нужно
было именно так. В результате мы имеем
снижение потерь. Динамика выглядит так:
если мы начинали с уровня 32%, то в 2007
году на тех территориях, где мы работаем
давно, этот показатель составил 27%, а в
2008 году — 25,6%.

А уровень технических потерь должен
быть от 15 до 20% по аналогичным сетям (0,4
и 6–10 кВ), и поэтому снижение в 10% очень
существенно и позволяет обеспечить нор�
мальный объем капремонтов. Например, в
этом году за счет программы по снижению
потерь их количество возросло на 30–35%.
И если на эти работы мы планировали в бюд�
жете одну сумму, то именно за счет снижения
потерь в четвертом квартале удалось допол�

нительные 7 млн руб. направить на выполне�
ние ремонтов. То есть: снижаем потери —
увеличиваем ремонт. Этот принцип реально
работает.

— Какую задачу вы ставите по сниже


нию потерь в следующем году?

— Наша программа по�прежнему будет
предусматривать снижение потерь на 2–3% в
тех территориях, где мы работаем несколько
лет. Как задачу мы это определили. Но, надо
отметить, что в 2009 году из�за кризиса люди
объективно стали больше заниматься хище�
ниями электроэнергии, в итоге в этом году
снижение потерь в целом было незначитель�
ное. Хотя мы не просто удержали достигнутый
уровень, но и немного — на 0,3–0,4% все�та�
ки снизили потери. На новых территориях мы
достигли большего снижения: в Лысьве — на
3,5%, в Александровске — на 6–7%.

— А когда можно и реально ли это вооб


ще выйти на уровень нормативных потерь

в 15–20%?

— На уровень 15% можно выйти через де�
сять лет. А через пять лет — выйти на 20%
вполне реально.

— Какие самые значимые стройки были

у компании в этом году?

— Большой объем работ был у нас в Чай�
ковском и Лысьве. Например, в Чайковском
удалось решить одну из наиболее острых
проблем сферы ЖКХ: существенно снизить
риск аварийного сброса неочищенных сто�
ков. Сделать это удалось за счет увеличения
надежности энергоснабжения КОС (канали�
зационных очистных сооружений): компания
провела реконструкцию двухцепной воздуш�
ной ЛЭП 10 кВ от подстанции «Сайгатка» до
КОС. Кроме того, в Чайковском «КС�Прика�
мье» на некоторых улицах отремонтировало
бесхозные сети, несмотря на их неурегулиро�
ванный правовой статус. В итоге жители по�
лучили возможность пользоваться электро�
энергией надлежащего уровня напряжения.

Проблема Лысьвы — дефицит пропуск�
ной способности существующих сетей. И в
2008 году мы осуществили выход на цент�
ры питания Лысьвенского металлургическо�
го завода. В этом году мы вышли на ЦП
«Привода». В частности, присоединили го�
родские сети к подстанции «Генератор», в
настоящее время не загруженной на полную
мощность. Это позволит создать дополни�

тельный центр электропитания города, спо�
собный обеспечить потребителей дополни�
тельной мощностью в объеме 5 мегаватт.
Новые мощности обеспечат как текущие
нужды города, так и перспективные планы
по его развитию, в частности предполагае�
мое строительство жилых комплексов по
проспекту Победы. За этот год в Лысьвен�
ском районе мы провели значительный объ�
ем работ: текущие ремонты 21 трансформа�
торной подстанции, проведены установка,
выправка и замена опор ЛЭП и перетяжка
проводов девяти фидеров общей протяжен�
ностью более 18 км, от которых запитаны по�
селки, малоэтажные жилые массивы, объек�
ты соцкультбыта и школы. Также в Лысьве
проведен капитальный ремонт оборудова�
ния двух трансформаторных подстанций: ТП
№12 и ТП №87, питающих электроэнергией
жилые микрорайоны города.

В Гремячинске «КС�Прикамье» обеспечи�
ло электроэнергией такие важные объекты,
как пожарное депо и железнодорожное де�
по станции Баская. Для этого компания за�
менила две аварийные трансформаторные
подстанции на новые шлейфовые комплект�
ные трансформаторные подстанции мощно�
стью 250 киловольт�ампер (КТПН�250). Так�
же в этом году в Гремячинске произведен ка�
питальный ремонт воздушной линии электро�
передач 6 кВ, от которой зависит энергоснаб�
жение городских биологических очистных
сооружений Гремячинска.

В Горнозаводске тоже решена важная го�
родская проблема — надежное резервиро�
вание электроснабжения инфраструктуры
водозабора: насосных подъема воды и сква�
жин. Для этого на участке сетей, питающих
водозабор «Ломовка», установлен переклю�
чающий пункт. Он создаст возможности ав�
томатического отключения поврежденного
участка фидера и сохранения электропита�
ния остальных насосных и скважин, подклю�
ченных к неповрежденным участкам сетей
(до сих пор при отказе на одном из участков
фидера по всей его длине происходило
обесточивание сразу нескольких объектов
водозабора).

А, например, в Суксуне в этом году было ап�
робировано техническое новшество — рек�
лоузер. Это принципиально новый тип уст�
ройства, обеспечивающего повышение на�
дежности электроснабжения потребителей.
Использование реклоузеров позволяет в те�
чение нескольких минут в автоматическом ре�
жиме возобновлять электроснабжение по�
требителей неповрежденных участков сети.
В то время как раньше авария на одном участ�
ке приводила к отключению и неповрежден�
ных отрезков. Первый реклоузер установлен
в поселке Суксун на отпайке к трансформа�
торной подстанции №4 от фидера 6 подстан�
ции «Суксун».

Это далеко не все объекты, которыми мы
занимались в этом году. И, кстати, это даже не
отдельные объекты, а элементы комплексных
программ. Сейчас у нас уже не в стадии ос�
мысления, а в стадии реализации находятся
программы в Александровске и Губахе.

ОАО «Коммунальные Системы — Прикамье» занимается обслуживанием сетей и транс�
портировкой электроэнергии. Компания работает в 11 муниципальных образованиях
Пермского края: Александровском, Верещагинском, Горнозаводском, Гремячинском, Гу�
бахинском, Кизеловском, Лысьвенском, Очерском, Суксунском муниципальных районах, в
городе Чайковском и в микрорайоне Бумажник в Перми. «КС�Прикамье» — дочерняя ком�
пания холдинга «Российские коммунальные системы», который работает в 13 регионах
страны. Прогнозируемые показатели «КС�Прикамье» в 2009 году: выручка — 553 млн руб.,
EBITDA — 134,5 млн руб., чистая прибыль — 112,9 млн руб.

СДЕЛАНО ЗА ПЯТЬ ЛЕТ

342 трансформаторные подстанции и распределительных пункта прошли капремонт.
900 км воздушных и кабельных линий электропередачи прошли капремонт.
С 35 до 24,4% был снижен уровень потерь электроэнергии.
С 3,3 млн до 67,6 млн руб. выросли инвествложения в муниципальные сети.
117 млн руб. — инвестпрограмма компании в 2009 году.
140–145 млн руб. — планируемый объем инвестпрограммы на 2010 год.на
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ЭФФЕКТ БЕРЕЖЛИВОСТИ Минэнерго РФ
констатирует: Россия располагает масштабным и не до кон�
ца используемым потенциалом энергосбережения, кото�
рый позволил бы решать проблему обеспечения экономи�
ческого роста страны. В министерстве говорят о двух основ�
ных способах снижения энергоемкости российской эконо�
мики. Наряду с наращиванием добычи нефти и газа и стро�
ительства новых объектов генерации выделяется второй,
как отмечается, «существенно менее затратный» — бо�
лее эффективное использование топливно�энергетических
ресурсов. В этом году к реализации данного направления
приступили вплотную, поскольку проблема стала едва ли
не политической. Президент заявляет о необходимости
внедрения новых технологий «железной рукой», чтобы
снизить потери от неэффективного использования энер�
гии. Госдума вслед за этим наконец принимает федераль�
ный закон об энергосбережении. При этом многие субъек�
ты, не дожидаясь принятия общегосударственной програм�
мы, сами вплотную занялись энергосбережением, как на�
пример Свердловская область, где эта работа системно ве�
дется с 2005 года. Взялись за ум и в других регионах.

И. о. министра промышленности Пермского края Дми�
трий Теплов рассказывает, что в Прикамье сейчас разраба�

тываются несколько программ, посвященных проблемам
энергосбережения и энергоэффективности. Так, одна из
них будет направлена на развитие малой энергетики. Со�
вместно с ОАО «Авиадвигатель» власти намерены опреде�
лить предприятия, где можно монтировать газотурбинные
электростанции. Предполагается, что монтаж этого обору�
дования позволит увеличить эффективность расходования
энергоресурсов. «При тех же затратах за счет газа допол�
нительно вырабатывается еще и электроэнергия, помимо
тепла», — характеризует программу Дмитрий Теплов.

Однако главные мероприятия будут заложены в реги�
ональной программе энергоэффективности и энергосбе�
режения. Документ правительство пообещало разрабо�
тать до 1 августа 2010 года. Основой для его создания ста�
нет федеральная программа, выработкой которой сей�
час занимается Минэнерго РФ. На реализацию федераль�
ной и всех региональных программ будет потрачена ко�
лоссальная сумма — более 1 трлн руб. в течение ближай�
шего десятилетия. Но прежде будет проведен энергоаудит
пермских предприятий, который позволит выявить проб�
лемы в их энергопотреблении. Первые обследования
должны пройти до 2012 года. «У нас серьезные пробле�
мы с надежным снабжением северного промышленного
узла. Из�за перебоев в системе бывает, что отдельные
предприятия терпят убытки до 100 млн руб. в год», —
сетует Дмитрий Теплов.

Впрочем, многие заявления остаются пока на уровне
деклараций, а при реализации каких�то конкретных меро�
приятий возникает немало сложностей — как техничес�
ких, так и ментальных. Об этом говорят сами энергетики.
В КЭС�Холдинге, в который входит дивизион «Генерация
Урала» (управляет активами ОАО «ТГК�9» — одного из
основных производителей тепло� и электроэнергии в При�
камье), полагают, что для инвестирования в энергосбере�
жение есть несколько препятствий. Прежде всего, отсут�
ствие нормативно�правовой базы в этой области. Также
есть «финансовый барьер», связанный с нежеланием ин�
весторов вкладывать средства в энергоэффективные тех�
нологии. Причин тому несколько. Во�первых, это нетради�
ционный формат инвестиций: зачастую сопутствующие
выгоды внедрения таких технологий трудно подсчитать и,
как следствие, их нельзя учесть в стандартном анализе
затрат и результатов. Во�вторых, из�за барьера началь�
ной стоимости: инвесторы избегают капиталовложений в
энергоэффективные технологии, поскольку их начальная
стоимость может быть выше, чем расходы на альтерна�
тивные варианты, даже несмотря на значительно более

ЭНЕРГОЭФФЕКТНОСТЬ ВСЛЕД ЗА ТЕМ КАК
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ И ЭФФЕКТИВНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ ЭНЕРГИИ С ПО�
ДАЧИ РУКОВОДСТВА СТРАНЫ СТАЛИ ЕДВА ЛИ НЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ
ПРОБЛЕМОЙ, К РЕШЕНИЮ ЭТИХ ЗАДАЧ НА УРОВНЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА
ПРИСТУПИЛИ И В ПЕРМСКОМ КРАЕ. НАЧАЛАСЬ РАЗРАБОТКА РЕГИО�
НАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ. ОДНАКО СКООРДИНИРО�
ВАННОЙ ПОЛИТИКИ ВНЕДРЕНИЯ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ ТЕХНОЛОГИЙ
ПОКА НЕТ, А ПЕРВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ РЕГИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ЗА�
ПЛАНИРОВАНЫ НЕ РАНЬШЕ, ЧЕМ ЧЕРЕЗ ДВА ГОДА. В ЭТОЙ СИТУАЦИИ
КОМПАНИИ САМОСТОЯТЕЛЬНО ИЗОБРЕТАЮТ СПОСОБЫ ЭКОНОМИИ,
СТЕПЕНЬ УСПЕШНОСТИ КОТОРЫХ РАЗЛИЧНА. ВИТАЛИЙ ВОДОПЬЯНОВ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ЭНЕРГЕТИКА — одна из

базовых отраслей эконо


мики, от нее зависят

мощь страны, рост произ


водства и благополучие

миллионов людей! 

В самый короткий све


товой день в году, 22 декабря, мы искренне по


здравляем энергетиков предприятий Пермско


го края с их профессиональным праздником.

Труд энергетика сложен, всегда считался и счи


тается почетным.

Здоровья вам, уважаемые энергетики, счас


тья, финансового благополучия, уверенности в

настоящем и завтрашнем дне, безаварийной со


зидательной работы!

Приглашаем вас 2–4 февраля 2010 года 
принять участие в семинаре 
«Менеджмент в энергетике»
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ММааррииннаа  ИИввааннооввннаа  ККааззааннццеевваа,,
ддииррееккттоорр  ЗЗааппаадднноо��УУррааллььссккооггоо
ффииллииааллаа    ииннссттииттууттаа  ММИИРРББИИСС,,
ккааннддииддаатт  ээккооннооммииччеессккиихх  ннаауукк
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В ТЕЧЕНИЕ БЛИЖАЙШИХ 10 ЛЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ ПЛАНИРУЕТ ПОТРАТИТЬ НА ПРОГРАММЫ ПО ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЮ 

И ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ 1 ТРЛН РУБ.
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низкие эксплуатационные расходы. В�третьих, свою роль
играет отсутствие опыта инвестирования в энергоэффек�
тивные технологии.

Руководитель департамента стратегических коммуни�
каций и региональной политики дивизиона «Генерация
Урала» Иван Стукалов рассказывает, что компания сейчас
сосредоточивает свои усилия по повышению энергоэф�
фективности в трех ключевых направлениях: во�первых,
в производстве энергии — здесь компания стремится уве�
личить КПД производства; во�вторых, в транспорте тепло�
и электроэнергии — старается снижать потери и повышать
срок службы сетей, а в�третьих — в области потребле�
ния, пытаясь привить потребителям принципы экономно�
го использования энергии.

Другой осуществляемый проект — возврат нагрузки
на ТЭЦ за счет стимулирования отказа потребителей от
собственных котельных. За последний год нагрузка пере�
водилась на электростанции с котельных ряда потребите�
лей на севере Пермского края с предоставлением скидки
к тарифу для этих потребителей», — рассказывает Иван
Стукалов. В компании уверяют, что в этом случае расхо�
ды потребителей снижаются на 10–25%. 

Энергетики из сетевых компаний утверждают, что по�
стоянно занимались проблемой энергосбережения. Для
них это, в первую очередь, решение проблем потери элек�
троэнергии на сетях при транспортировке. «Появление
закона „Об энергосбережении“ я рассматриваю как наш
ментальный подход: „клюнуло — вспомнили“. То есть
провал по производству электроэнергии на Саяно�Шу�
шенской ГЭС вдруг остро поставил проблему энергосбе�
режения», — сокрушается собеседник в одной из сете�
вых компаний.
РАСТОЧИТЕЛЬСТВУ ПРИКРЫЛИ ФОР�
ТОЧКУ Представители промпредприятий Прикамья бо�
дро рапортуют, что никогда не забывали о теме энергосбе�
режения. Работа ведется в нескольких направлениях.
Прежде всего, это производство собственной электро�
энергии. К примеру, этим вопросом озаботились на ОАО
«Метафракс». Технический директор «Метафракса» Ни�
колай Илюхин рассказывает, что в 2010 году компания
планирует разработать технико�экономическое обоснова�
ние проекта собственного источника электроэнергии. «На
предприятии имеется техническая возможность генери�
ровать электроэнергию без дополнительных расходов,
используя вторичные источники энергии — например,
энергию сжатого газа, технологических потоков», — го�
ворит господин Илюхин. Внедрение проекта позволит

обеспечить треть от общей потребности предприятия в
электрической энергии. Также рассматривают вариант
по производству собственной электроэнергии за счет ис�
пользования доменного газа на ОАО «Чусовской метал�
лургический завод».

Как отмечает директор ООО «Научно�техническое
предприятие „Рациональное электропотребление“» Нико�
лай Беляев, создание собственной генерации зачастую
сталкивается с серьезными проблемами. «Как окупить по�
траченные средства? А ведь необходимо еще урегулиро�
вать отношения с основным поставщиком. Кроме того, бы�

вает, что энергия произведена в избытке, и встает вопрос,
как ее продать», — говорит господин Беляев.

Другие предприятия пытаются вводить в строй обору�
дование, которое бы позволило снизить затраты на элек�
троэнергию. Такие меры предпринимает, например, один
из крупнейших энергопотребителей региона — ОАО «Со�
ликамский магниевый завод». Так, в 2008 году была вве�
дена в эксплуатацию печь непрерывного рафинирования,
сейчас идет строительство однокамерного карналлитово�
го хлоратора ХК�160. Главный энергетик завода Вячес�
лав Даниленко рассказывает, что кроме установки более
экономичного оборудования рассматривается, например,
возможность создания системы отопления, построенной
на инфракрасном излучении.

По словам начальника отдела по связям с обществен�
ностью машиностроительного холдинга «Мотовилихин�
ские заводы» Петра Кравченко, среди мероприятий по
энергосбережению есть как те, что не требуют затрат, так
и проекты, которые можно рассматривать как инвестиции.
При этом, когда инвестиционные возможности ограниче�
ны, основной акцент делается на организационные меро�
приятия. В их числе — использование более экономичных
режимов работы энергоемких установок, разработка пре�
дельной энергоемкости тех или иных деталей. Бережный
расход электричества достигается и за счет ограничения
отопления в производственных и административных зда�
ниях в выходные и праздничные дни, кроме того, в цехах
частично отключают освещение на время перерывов. Точ�
ных данных, какой все это даст эффект в этом году, пока
нет, но речь идет о нескольких десятках миллионов руб�
лей, полагают на «Мотовилихе».

Один из шагов в сфере энергосбережения — введе�
ние автоматизированной системы контроля и учета энер�
горесурсов (АСКУЭ). С ее помощью можно уменьшить пи�
ковые утренние и вечерние нагрузки энергопотребления,
в результате чего выравнивается профиль мощности и
увеличивается ЧЧИ — число часов использования заяв�
ленной мощности. Таким образом, нагрузка на энергоси�
стему должна стать равномерной. «По нашим подсче�
там, с внедрением АСКУЭ затраты на электроэнергию
снизились на 15–17%», — оценивает результат главный
инженер ООО «Краснокамский ремонтно�механический
завод» Юрий Соснин.

Промышленники призывают правительство перед раз�
работкой программы провести широкие консультации с
различными категориями энергопотребителей, чтобы
учесть все нюансы проблемы. На пермских предприятиях

говорят, что в борьбе за энергоэффективность и снижение
потерь не бывает мелочей. «Например, один из методов
— замена простых ламп на металлогалогеновые», — го�
ворит Петр Кравченко. Как показывает практика, металло�
галогеновые светильники могут в пять�десять раз сокра�
тить расходы на электроэнергию по сравнению с более
привычными лампами дневного освещения. По словам Пе�
тра Кравченко, есть и косвенные мероприятия: «Установ�
ку пластиковых окон вместо деревянных тоже можно отне�
сти к энергосберегающим мероприятиям».

«Энергосберегающее оборудование стоит немалых де�
нег, и его надо уметь внедрять. Главное, чтобы при том
же объеме производства энергии тратилось, например, в
два раза меньше. Пока же, кроме пресловутых энергосбе�
регающих лампочек, ни о чем не говорят. Но ведь у круп�
ных промышленных предприятий доля затрат на освеще�
ние совсем мизерная. Так что этим проблему, конечно, не
решишь», — уверен Николай Беляев из НТП «Рациональ�
ное электропотребление».

Проблема состоит еще и в степени заинтересованно�
сти самих энергетиков в том, чтобы потребители эконо�
мили энергию. «У разработчиков федерального закона
главенствовала идея, будто бы сами энергетики страшно
заинтересованы в энергосбережении. Но это далеко не
всегда так», — считает Николай Беляев. По его мнению,
энергосбыт и сетевая компания точно не заинтересованы
— ведь чем больше они продали и поставили, тем боль�
ше их прибыль. «Генерирующая компания косвенно за�
интересована: то есть не столько в снижении потребле�
ния, сколько в его равномерном потреблении», — пола�
гает господин Беляев.

Интерес к проблеме энергоэффективности отмечают и
производители энергосберегающего оборудования. Ген�
директор пермской компании ООО «Русэнерго» (произво�
дит энергосберегающие светильники) Олег Пермяков от�
мечает устойчивый рост продаж продукции уже в течение
нескольких лет. Она востребована в сфере ЖКХ — ТСЖ
и управляющие компании охотно приобретают эту продук�
цию. При этом Олег Пермяков уверен, что промышленным
предприятиям такие светильники не слишком интересны,
поскольку в общем потреблении электроэнергии эта эко�
номия незначительна. «Возможно, тема энергосбереже�
ния и стала сейчас модной, но пока конкретный потреби�
тель не почувствует результаты, например снижение ком�
мунальных платежей, все разговоры про энергоэффектив�
ность будут не более чем декларацией», — полагает гос�
подин Пермяков. ■
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Энергетики наращивают мощь
В Перми введена в эксплуатацию подстанция 220/110 кВ «Соболи». 

Значимое участие в реализации этого проекта приняла компания «МРСК Урала»

9 декабря 2009 года филиал ОАО «ФСК ЕЭС» — Ма

гистральные электрические сети (МЭС) Урала — ввел
в эксплуатацию подстанцию 220/110 кВ «Соболи».

В пуске энергообъекта приняли участие Председатель
Правления ОАО «ФСК ЕЭС» Олег Бударгин, генеральный дирек�
тор МЭС Урала Геннадий Никитин, генеральный директор ОАО
«МРСК Урала» Валерий Родин, директор филиала ОАО «МРСК
Урала» — «Пермэнерго» Олег Жданов, руководители Объеди�
ненного диспетчерского управления Урала, подрядных орга�
низаций, а также представители региональной власти. 

Расположенная в 10 км от г. Перми подстанция нового
поколения «Соболи» стала первым энергообъектом напря�
жением 220 кВ, построенным в краевом центре за послед�
ние 30 лет. Строительство подстанции «Соболи» и подхо�
дящих к ней линий было начато в августе 2008 года в рам�
ках реализации Соглашения между РАО «ЕЭС России» и
Пермским краем, направленного на повышение надежно�
сти электроснабжения потребителей региона. 

На объекте смонтированы два автотрансформатора
мощностью по 250 МВА. Установленное здесь оборудова�
ние обладает высокой степенью надежности и большим
периодом межремонтного и сервисного обслуживания.
Кроме того, на подстанции применены современные ох�
ранные системы видеонаблюдения, контроля доступа, пе�
риметральной сигнализации. 

ОАО «ФСК ЕЭС» инвестировало в строительство подстан�
ции «Соболи» 1,74 млрд. рублей. Как отметил на откры�
тии объекта Председатель Правления ОАО «ФСК ЕЭС»

Олег Бударгин, подстанция «Соболи» разгрузила эксплу�
атируемые более 25 лет автотрансформаторы основного
питающего центра Перми — подстанции 220 кВ «Влади�
мирская». Теперь их можно выводить из эксплуатации для
проведения регламентных работ без ограничения элек�
троснабжения потребителей. Прирост установленной
мощности в Пермско�Закамском энергоузле позволит из�
бежать сетевых ограничений, обеспечить гармоничное
развитие магистральных, распределительных сетей и ге�
нерации на территории Пермского края.

«Общие серьезные усилия с проектировщиками, постав�
щиками, подрядчиками позволили нам сдать подстанцию

«Соболи» на полгода раньше нормативных сроков, — под�
черкнул генеральный директор МЭС Урала Геннадий Ни

китин. — Этот объект также стал примером нашей со�
вместной слаженной работы с компанией «МРСК Урала»,
которая своевременно решила все вопросы с выдачей мощ�
ности через сеть 110 кВ с этого объекта». 

«Подстанция «Соболи» — важный, очень значимый
объект для обеспечения устойчивости и надежности
Пермско�Закамского энергоузла, — сказал генеральный
директор ОАО «МРСК Урала» Валерий Родин. — Уве�
личение суммарной мощности питающих центров
г. Перми и прилегающих районов на 500 мегавольт�ампер
дает дополнительные возможности, перспективы для
развития экономики, бизнеса, жилищного строительст�
ва. Свои обязательства по этому объекту мы выполни�
ли точно в срок, синхронизируя свои действия с нашими
коллегами из компании «МЭС Урала». 

Как пояснил директор пермского филиала ОАО
«МРСК Урала» Олег Жданов, «Пермэнерго» переустрои�
ло и выполнило заходы на новую подстанцию 16 линий
электропередачи 110 кВ. Всего установлено 15 опор про�
межуточного типа и 43 опоры анкерного типа. Смонтиро�
вано 52,56 км провода. Общий объем затрат на эти цели со�
ставил более 125 млн. рублей. Напомним, что к декабрю
2010 года планируется построить двухцепную линию
220 кВ «Пермская ГРЭС — Соболи» протяженностью 105 км.
После ввода линии в эксплуатацию подстанция «Соболи»
будет способна выдавать до 400 МВт мощности энергобло�
ка №1 Пермской ГРЭС.
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ДЛЯ ОСНОВНЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ЭНЕРГИИ  — ПРОМЫШЛЕННЫХ

ПРЕДПРИЯТИЙ — МОДНЫЕ СЕГОДНЯ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ

ЛАМПЫ ПОГОДЫ НЕ ДЕЛАЮТ: ДОЛЯ ЗАТРАТ НА ОСВЕЩЕНИЕ 
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